
          21 septembre 2020 
 
                                                 Chers amis 
 

 
     Rentrée ! Quelle rentrée, avec tant d’incertitudes ! Nous faisons des plans, sans trop 
savoir ce qui pourra être exécuté. Chacun de nous est logé à la même enseigne : qui 
n'aimait prévoir à l'avance ses déplacements, les fêtes de famille, les voyages…Or voici 
qu'il nous faut vivre, au jour le jour, en accueillant le jour présent comme un don de Dieu 
à faire fructifier. 
 
   La crainte devant un virus capricieux, imprévisible, ne doit point faire oublier 
l'impérieuse nécessité d'un bon fonctionnement des écoles et du catéchisme, la remise 
en route de l'économie, le respect des personnes âgées qui ont besoin de relations pour 
garder le goût de la vie. A chacun d'entre nous d'être attentif aux victimes de la solitude. 
 
  Qui, à part Donald Trump, peut nier aujourd’hui les méfaits du réchauffement 
climatique ? L'opinion a pris conscience de l'urgence d'un changement dans nos 
comportements, sans pour autant reconnaître l'ampleur des problèmes. Pourtant « tout 
est lié », comme l'écrivait le Pape François dans sa remarquable encyclique Laudato Si'. 
Le dérèglement financier est tout aussi grave que le dérèglement climatique. Le Père de 
Charentenay le montre dans un livre que je vous recommande, Face à la crise climatique 
(Ed. Chemins de Dialogue, Marseille, 2020). De beaux sujets de réflexion à envisager ? 

         
         On invoque beaucoup le principe de précaution. Sans discuter sur la justesse de la 
formule, demandons au moins de la logique dans l'application. Quand il s'agit de 
problèmes aussi graves que la procréation humaine, peut-on légiférer à la va-vite, sans 
bien peser toutes les conséquences ? On ne répare pas une injustice, - le mépris dont les 
homosexuels ont trop longtemps souffert, - par une autre injustice : priver un enfant de 
père, alors que la polarité homme/femme est constitutive de l’humanité. 
 
        Que sera cette nouvelle période ? Devant tant de difficultés et d'incertitudes, nous 
ne pouvons baisser les bras. A chacun de voir ce qu'il peut faire, ce dont, avec doigté, il 
peut témoigner dans son propre réseau de relations. Le bureau de l'Association Foi et 
Culture serait heureux de recevoir l'écho de vos préoccupations.  A vous aussi de relayer 
avec plus de zèle les informations que l'association vous transmet. 
 
   La prochaine encyclique du Pape François nous offre un but : Fraternité  A vivre dans 
toute son étendue, au plan local et bien au-delà, en soutenant les mouvements qui 
œuvrent pour améliorer la situation des laissés pour compte de la mondialisation, avec 
une attention spéciale pour le Liban ? 

      
                      A toutes et à chacun, bonne rentrée dans la joie de l'Evangile. 
 

          Edouard COTHENET 


